

Juillet-Août 2023



Publications des Services Economiques - Service Economique Régional de Moscou

La veille agro Russie-CEI, mensuelle, a vocation à faire circuler au sein de la sphère d'influence française une sélection d'informations relatives aux politiques, à l'actualité et aux opportunités du secteur agricole et agroalimentaire et des secteurs connexes dans les 7 pays de compétence du pôle agricole du Service Economique Régional de Moscou : Russie, Arménie, Biélorussie, Kazakhstan, Kirghizstan, Ouzbékistan, Tadjikistan. Le taux de change utilisé pour les conversions est celui moyen du mois. Les commentaires des rédacteurs sont précédés de Ndr et sont en italique.

Table des matières

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures	2
RUSSIE- Accord céréalier.	2
BIELORUSSIE-La prolongation de l'embargo sur certains produits agricoles de pays non-amicaux.....	3
BIELORUSSIE- Note d'intention de devenir membre des BRICS et coopération agricole avec le Brésil	3
Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux	3
RUSSIE- Pays arabes - nouvelle destination d'exportation de produits agroalimentaires russes.....	3
Politiques alimentaires et sanitaires	3
RUSSIE- L'utilisation de matériel de reproduction importé nécessitera une expertise	3
RUSSIE- 36 producteurs étrangers de médicaments vétérinaires inspectés selon les GMP.....	4
RUSSIE- Rosselkhoznadzor s'est entretenu avec le conseiller agricole de l'Ambassade d'Espagne	4
KAZAKHSTAN- Le secteur vétérinaire au Kazakhstan dans une situation critique.....	4
Actualités Filières	5
RUSSIE- Point sur les céréales.....	5
RUSSIE- Points sur les engrais.....	5
RUSSIE- Point sur les semences	5
RUSSIE- Le groupe danois Carlsberg a signé un accord sur la vente de Baltika	7
RUSSIE- Proposition de l'Union vitivinicole d'interdire des vins importés de pays non-amicaux.....	7
RUSSIE-La vente des actifs russes de Danone reportée à 2024 – Reste en lice l'entreprise allemande Ekoniva	8
RUSSIE- Danone rebaptise la marque de produits laitiers Activia en ActiBio sur le marché russe.....	8
RUSSIE- La filiale russe de Danone produits laitiers placée sous administration provisoire de l'Etat russe.....	8
RUSSIE-Le ministre tchétchène de l'agriculture devient PDG de Danone en Russie	9
RUSSIE- Mise en place d'un corridor multimodal en Asie Centrale pour contourner le Kazakhstan.....	9
BIELORUSSIE- Minsk prévoit d'atteindre le niveau d'exportation d'engrais d'avant les sanctions.....	9
BIELORUSSIE- La Biélorussie va presque tripler ses exportations de chlorcalcium via les ports russes	9
BIELORUSSIE- Loukachenko approuve l'achat de céréales à la Russie cette année.....	9

OUZBEKISTAN- L'Ouzbékistan a l'intention d'abandonner la culture du coton.....	10
KAZAKHSTAN-Corruption dans le système agroalimentaire	10
TADJIKISTAN- La mise en œuvre d'un nouveau projet agricole d'une valeur de 100 M USD	10
Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons.....	10
KAZAKHSTAN- Mission de la CA au Kazakhstan.....	10
Revue réglementaire	10

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

RUSSIE- Accord céréalier.

La Russie refuse de prolonger les accords d'Istanbul

Kommersant-17/07/2023. Le 17 juillet, le ministère des affaires étrangères a publié une déclaration sur les accords d'Istanbul, dans laquelle la partie russe réaffirme que le mémorandum Russie-ONU n'a jamais vraiment fonctionné et que l'initiative de la mer Noire ne justifie pas son objectif humanitaire. Dans ces conditions, la Russie ne voit pas l'intérêt de continuer et a informé la Turquie, l'Ukraine et les Nations unies de son objection au prolongement des accords d'Istanbul.

« Cela signifie le retrait des garanties pour la sécurité de la navigation, la fermeture du corridor humanitaire maritime, le rétablissement du régime d'une zone temporairement dangereuse dans les eaux du nord-ouest de la mer Noire et la dissolution du CCC d'Istanbul. Sans la participation de la Russie, l'initiative de la mer Noire cessera de fonctionner à partir du 18 juillet. »

Lavrov a discuté avec son homologue turc des livraisons de céréales aux pays pauvres

Tass-18/07/2023. Le 18 juillet, à l'initiative de la partie turque, le ministre des Affaires étrangères russe Lavrov a eu une conversation téléphonique avec le ministre des Affaires étrangères turque Fidan. Le ministère des Affaires étrangères a rappelé que la fin de la mise en œuvre des accords sur les céréales à partir du 18 juillet signifie dans la pratique le retrait des garanties pour la sécurité de la navigation et le rétablissement du régime de la zone temporairement dangereuse dans les eaux nord-ouest de la mer Noire, la fermeture du corridor humanitaire maritime dans la zone de l'accord et la dissolution du Centre de coordination conjoint d'Istanbul. « Les ministres ont discuté d'autres options pour l'approvisionnement en céréales des pays qui en ont le plus besoin sans que cela ne dépende des actions subversives de Kiev et de ses protecteurs occidentaux ».

Moscou menace Ankara et Kiev en cas de nouvel accord sans la Russie

Rbc-18/07/2023. Alors qu'Ankara a reçu une proposition de Kiev de reprendre l'accord sur les céréales sans la participation de la Russie (selon l'Ukraine, les navires céréaliers peuvent se déplacer sans dépasser la zone économique maritime de la Roumanie, de la Bulgarie et de la Turquie), le porte-parole du président russe, Dmitri Peskov, a déclaré que « les parties qui tenteront de poursuivre la mise en œuvre de l'accord céréalier sans la participation de la Russie devraient prendre en compte les risques liés au fait que la route d'exportation des céréales ukrainiennes passe à proximité de la zone d'opérations militaires ».

La Russie serait prête à offrir des céréales aux pays nécessiteux

Tass-27/07/2023. « La Russie est toujours prête à remplacer gratuitement la fourniture de céréales ukrainiennes aux pays nécessiteux après s'être retirée de l'accord céréalier », a assuré le porte-parole de la présidence russe, Dmitriy Peskov confirmant la position précédemment mentionnée par le président Vladimir Poutine. Peskov a indiqué qu'il s'agissait "de quantités assez faibles, car les pays les plus pauvres d'Afrique ont reçu le moins de l'accord céréalier" et que la Russie discuterait des problèmes liés à la fourniture de céréales lors du forum/sommet Russie-Afrique qui se tiendrait les 27-28 juillet 2023 à Saint-Pétersbourg. A ce jour, 49 pays africains ont confirmé leur participation.

Conséquences possibles de la fin de l'accord céréalier

Rbc-03/08/2023. Plusieurs experts estiment que la Russie ne sera pas affectée négativement, car elle n'a déjà rien reçu des accords d'Istanbul et a réussi à réorienter ses exportations (les exportations de céréales de la Russie ont été réorganisées depuis lors, notamment par le biais du corridor Nord-Sud via la Caspienne et l'Iran ; la construction du pipeline d'ammoniac Togliatti-Taman (une alternative à celui qui a explosé), qui traverse entièrement le territoire russe, est sur le point d'être achevé). Selon Arkadi Zlotchévski, président de l'Union céréalière russe, les dommages seront éliminés - les agriculteurs russes cesseront de perdre de l'argent en raison du rabais/de la remise,

qui s'élevait à 70 dollars (en raison des risques associés à l'achat de céréales russes). Les entreprises céréalères russes ont perdu plus d'un milliard de dollars lors de la mise en œuvre de l'accord céréalier, selon lui. La filière des oléagineux russes voit même des conséquences positives : l'offre d'huile de tournesol ukrainienne à des prix de dumping diminuera et les prix sur le marché extérieur reviendront à un niveau équitable. La fin de l'accord sur les céréales élimine le corridor démilitarisé dans la mer Noire et permettra de nouveau à la Russie les actions militaires en mer (y compris un éventuel débarquement ou le soutien d'une offensive terrestre à partir de la mer).

Les relations entre la Russie et la Turquie se tendent

Rbc-10/07/2023. Selon un expert russe : « La Turquie ne peut pas être un allié ; elle n'a agi que dans son propre intérêt dans l'accord céréalier. Pour la Turquie, l'accord était important parce qu'elle essaie de devenir un centre commercial. Nous l'aidons à devenir un centre d'attraction pour le commerce et à renforcer sa position dans l'espace post-soviétique, et qu'obtenons-nous en retour ? » Selon lui, la Russie gagnera en souplesse dans ses relations avec la Turquie : la Turquie comprendra qu'il y a des lignes rouges à ne pas franchir, y compris par elle (ne pas fournir d'armes à l'Ukraine, etc.), afin de continuer à recevoir des céréales russes et des prêts pour la construction d'une centrale nucléaire en Turquie et d'autres projets mis en œuvre par la Russie.

BIELORUSSIE- La prolongation de l'embargo sur certains produits agricoles de pays non-amicaux

Belta.by-28/06/2023. Le gouvernement biélorusse a prolongé jusqu'à la fin de l'année l'interdiction d'importer certains produits agricoles et alimentaires en provenance de pays non-amicaux. Le document prévoit, entre autres, de maintenir l'interdiction d'importer des **pommes** en provenance de pays non-amicaux, sauf pour la période allant du 1er au 31 juillet. Le document introduit également une interdiction des importations de **bière et de boissons faiblement alcoolisées en provenance de Lituanie et de Pologne**, étant donné que la Biélorussie produit des produits similaires en quantités suffisantes.

BIELORUSSIE- Note d'intention de devenir membre des BRICS et coopération agricole avec le Brésil

Interfax-07/07/2023. La Biélorussie a l'intention de devenir membre des BRICS et a soumis une **note correspondante à la partie brésilienne** au cours de la réunion de travail avec l'ambassadeur de Biélorussie au Brésil, Sergei Lukashevich, et de la vice-ministre brésilienne des affaires étrangères, Maria Luisa Escorel de Moraes. Les diplomates ont discuté de l'importance des **livraisons d'engrais potassiques au Brésil**, ainsi que de la possibilité d'une participation de la Biélorussie aux programmes de l'État brésilien en faveur des agriculteurs privés et des exploitations familiales.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

RUSSIE- Pays arabes - nouvelle destination d'exportation de produits agroalimentaires russes

Zol.ru-19/06/2023. Selon une étude de la Rosselkhozbank (banque agricole russe), les développements géopolitiques et le changement de cap du commerce extérieur ont fait des pays arabes l'une des principales destinations d'exportation des produits agroalimentaires russes. Ces pays comprennent 22 États. En 2022, ils ont exporté des produits agricoles pour une valeur de 6 milliards USD, soit 14 % des exportations de produits agricoles russes. Les analystes ont identifié cinq pays-principaux acheteurs de produits alimentaires russes : l'Égypte, l'Arabie saoudite, l'Algérie, la Libye et le Soudan. Leur part combinée est de 81 % parmi les pays arabes. De nouvelles destinations d'exportation prometteuses vers les pays arabes sont des Émirats arabes unis, le Soudan, le Yémen et l'Oman. Les groupes alimentaires les plus populaires dans les pays arabes sont les céréales (72% du total des exportations agroalimentaires), les graisses et huiles animales et végétales (19%), la viande et les abats comestibles (4%), les produits à base de farine (1%) et les légumes et certaines plantes-racines comestibles (1%).

Politiques alimentaires et sanitaires

RUSSIE- L'utilisation de matériel de reproduction importé nécessitera une expertise

Vetandlife-20/06/2023. La version actuelle de la loi sur l'élevage (n° 123-F3) ne contient pas d'exigences concernant le matériel génétique importé. Par conséquent, avec le projet de loi proposé, les députés souhaitent clarifier la procédure de délivrance de l'autorisation d'importer des produits génétiques, ainsi que les exigences relatives à la réalisation d'un examen génétique moléculaire de ce matériel. Selon eux, l'utilisation de matériel de reproduction de mauvaise qualité dans le cadre de l'insémination artificielle présente un risque de maladies infectieuses et génétiques. Selon les experts du Centre national russe pour la qualité et la normalisation des médicaments et des aliments pour animaux (FGBU VGNKI), qui dépend de Rosselkhozadzor, 73,9 % des échantillons importés examinés

étaient infectés par *Histophilus somni* (bactérie responsable de l'histophilie), 71,2 % des échantillons contenaient *Mycoplasma spp.* et 66,9 % contenaient *Campylobacter spp.* Il est prévu que l'examen génétique moléculaire des produits de reproduction importés soit effectué par des laboratoires accrédités aux frais des propriétaires du matériel. Les modifications devraient prendre effet à partir du 1er septembre 2023.

RUSSIE- 36 producteurs étrangers de médicaments vétérinaires inspectés selon les GMP

Vetandlife-23/06/2023. Le 1er septembre de cette année, une loi sur les nouvelles règles d'introduction des médicaments vétérinaires (n° 317-FZ) entrera en vigueur en Russie. À cette date, tous les fabricants de médicaments pour animaux devront avoir subi des tests de conformité aux bonnes pratiques de fabrication (GMP). Les produits des entreprises qui n'ont pas passé cette procédure ne pourront plus être expédiés en Russie. Selon Rosselkhoznadzor, 36 sites d'entreprises étrangères ont déjà été inspectés. Les rapports d'inspection sont en cours de préparation pour les 20 autres sites et 23 producteurs sont inscrits au calendrier d'inspection. L'Association des fabricants de produits pharmaceutiques vétérinaires (AVPHARM), qui demande un report de ces exigences, estime qu'il existe une pénurie imminente de médicaments vétérinaires importés. Cependant, le Rosselkhoznadzor a démenti cette information. Les représentants du service ont noté qu'AVPHARM a fait activement pression pour un report des réglementations obligatoires en matière de conformité aux GMP au cours des deux dernières années car elle regroupe quatre entreprises étrangères de médecine animale : MSD Animal Health (États-Unis), Elanco (États-Unis), Zoetis (États-Unis) et Boehringer Ingelheim (Allemagne).

RUSSIE- Rosselkhoznadzor s'est entretenu avec le conseiller agricole de l'Ambassade d'Espagne

Fsvps.gov.ru-11/07/2023. Le 11 juillet, à l'initiative de la partie espagnole, Rosselkhoznadzor a tenu une réunion de travail avec le conseiller agricole de l'ambassade d'Espagne en Russie. Les consultations ont porté sur les conditions actuelles d'approvisionnement du marché russe en produits de l'élevage en provenance d'Espagne. Le conseiller agricole a notamment demandé **l'annulation des restrictions temporaires sur la fourniture d'œufs à couver et de poussins d'un jour en provenance de 7 provinces espagnoles en Russie**, introduites par Roselkhoznadzor en janvier 2022 en raison des foyers d'influenza aviaire hautement pathogène (IAHP) et de la maladie de Newcastle. La partie espagnole fait référence à l'élimination des foyers de ces maladies dans le pays. **Le Service russe a souligné que la révision de ces restrictions n'est possible qu'après réception de la part de l'autorité espagnole compétente d'une liste et de questionnaires d'entreprises intéressées par la fourniture de ces produits, accompagnés des résultats actualisés de la surveillance de l'épizootie.** (Ndr : ce travail de recensement avait été fait par la France dans l'urgence en décembre 2020 par l'ambassade, la DGAL et le SNA, ce qui avait permis de maintenir les exportations de génétique aviaire). A l'initiative de la partie espagnole, les parties ont également discuté de la possibilité de reprendre l'exportation du petfood provenant d'un certain nombre d'entreprises dans lesquelles Rosselkhoznadzor avait précédemment constaté des infractions (présence d'OGM non déclarés et non-respect de la composition déclarée des matières premières). (Ndr : actuellement, 40 entreprises espagnoles sont bloquées sur 44 alors que pour la France seulement une entreprise française est concernée (UPF 62 et UPF85)). La possibilité d'exportation par les entreprises espagnoles sera examinée sur la base des résultats de l'analyse des matériaux provenant de collègues étrangers et l'organisation d'une inspection, dont les conditions seront convenues entre les parties.

KAZAKHSTAN- Le secteur vétérinaire au Kazakhstan dans une situation critique

Inform.kz-13/06/2023. Selon le ministre de l'Agriculture du Kazakhstan Yerbol Karashukeyev, la situation épizootique au Kazakhstan s'est améliorée : 18% de moins de foyers de maladies particulièrement dangereuses en 2022 et au cours de cinq mois de cette année la présence de foyers de maladies dangereuses a diminué près de 2,2 fois par rapport aux cinq mois de l'année dernière. Pourtant le Premier ministre du Kazakhstan, Alikhan Smailov, a demandé au ministère de l'Agriculture de réformer le service vétérinaire car il ne fait pas son travail et le Kazakhstan n'est pas en mesure d'obtenir le statut de pays indemne de fièvre aphteuse. Selon lui, il s'agit là d'une preuve de l'insuffisance du travail des services vétérinaires. Selon les professionnels, le secteur vétérinaire au Kazakhstan reste dans une situation critique. Il y a deux ans le président du pays a ordonné la réforme du secteur. Mais le pays connaît toujours des épidémies de maladies infectieuses dangereuses pour le bétail. Il existe toujours des problèmes d'approvisionnement en médicaments vétérinaires diagnostiques ; il manque un approvisionnement adéquat et suffisant en vaccins, le service public et indépendant de contrôle de la qualité des médicaments vétérinaires, auprès duquel les vétérinaires praticiens peuvent se plaindre n'existe pas ; pas de formation supplémentaire pour les vétérinaires praticiens.

Actualités Filières

RUSSIE- Point sur les céréales

Les stocks de céréales en Russie sont 1,7 fois supérieurs à ceux de 2022

Tass-05/07/2023. Au 1er juin, les stocks de céréales agricoles en Russie étaient 1,7 fois supérieurs à ceux de l'année dernière. **C'est surtout le blé qui est impacté : les stocks de blé ont été multipliés par 1,69, pour atteindre 9 MT.**

Record d'exportations de céréales russes à 61,8 MT en 2022-23

Kommersant-07/07/2023. Selon l'Union russe des céréales, la Russie a exporté 61,8 MT de céréales au cours de la campagne agricole juillet 2022-juin 2023. Le précédent record d'exportation avait été établi lors de l'année agricole 2017-2018 (54,8 MT). L'Égypte a repris la première place pour l'achat de céréales russes (11,92 MT). La Turquie s'est classée deuxième (10,23 MT). L'Algérie s'est classée troisième (3,26 MT). Cependant, la géographie des livraisons a diminué, passant de 83 pays la saison dernière à 68 cette saison.

Selon le Minagri, les exportations totales de céréales se sont élevées à 60 MT, dont 47 MT de blé. *Ndr : pour mémoire, en juillet 2022, la Russie annonçait une récolte record et des exportations records mais les résultats sont 23.6% supérieures aux prévisions annoncées. « Selon les prévisions du ministère de l'Agriculture, la récolte de céréales pour 2022/2023 pourrait atteindre 130 MT, dont 87 MT de blé. Le potentiel d'exportation est estimé à 50 MT de céréales. » En 2020-2021, elles s'étaient élevées à 49 MT, dont 38,4 MT de blé. En 2021-2022, les exportations de céréales de la Russie n'avaient représenté que de 38,1 MT, dont 30,7 MT de blé, du fait des difficultés logistiques, financières et assurantielles entre mars et aout 2022.*

Projet de loi sur les droits de douane vers les pays amicaux

Rbc-18/07/2023. Le ministère du développement économique a rédigé des amendements permettant de réduire temporairement les taux de droits à l'exportation pour les exportations vers les pays dits amicaux et les pays "avec lesquels une coopération commerciale, économique et politique stratégique est actuellement développée de manière intensive" et de réduire à zéro les taux pour les exportations de marchandises en provenance de certaines régions de Russie. Les marchandises susceptibles d'être couvertes par le projet de loi pourraient être des produits d'exportation russes traditionnels, tels que notamment les engrais et les céréales. Selon un expert, **"en cas d'augmentation progressive des prix mondiaux du blé due à la rupture de l'accord céréalier, la Russie pourrait réduire partiellement les droits d'exportation de blé vers les pays pauvres et amicaux qui ne sont pas en mesure de payer les prix mondiaux accrus"**.

RUSSIE- Points sur les engrais.

EuroChem Lituanie cesse ses activités

Interfax-03/07/2023. La direction d'EuroChem a décidé de mettre en sommeil son usine d'engrais phosphatés en Lituanie Lifosa à partir d'octobre 2023. La raison en est l'introduction de sanctions par le gouvernement lituanien. L'entreprise s'efforcera de conserver son personnel et cherchera des occasions de reprendre ses activités.

La production russe d'engrais a baissé de 0,8 % entre janvier et mai

Pole.rf-28/06/2023. La production d'engrais minéraux en mai s'est élevée à 2,2 MT. Ce chiffre est supérieur de 5,9 % à celui de la même période de l'année précédente. Par rapport au mois précédent, l'augmentation a été de 1,5 %. Au cours des cinq premiers mois de cette année, 10,3 MT d'engrais ont été produits. L'année dernière, 0,8 % de produits en plus ont été produits au cours de la même période.

PhosAgro et la Chambre de commerce franco-russe (CCIFR) ont signé un mémorandum

Rapu.ru-19/06/2023. PhosAgro, l'un des principaux producteurs mondiaux d'engrais à base de phosphate, et la Chambre de commerce et d'industrie franco-russe ont signé un protocole de coopération. Le mémorandum vise à renforcer leur coopération dans le domaine de la sécurité alimentaire, ainsi qu'à développer les relations scientifiques et techniques, notamment dans le domaine des technologies agricoles. PhosAgro s'est réjoui du fait que « malgré la situation instable dans le monde, les communautés d'affaires de nos pays soutiennent le dialogue. Surtout dans un domaine aussi important que la sécurité alimentaire. Nous constatons une demande croissante d'engrais éco-efficaces de la part des agriculteurs français et nous sommes prêts à partager notre expertise avec nos collègues et à fournir de manière fiable aux agriculteurs français des « vitamines de croissance » efficaces et de haute qualité. »

RUSSIE- Point sur les semences

Sergey Dankvert s'exprime à la Douma d'État sur la situation phytosanitaire de la Russie

Fsvps.gov.ru-29/06/2023. Le 29 juin le chef de Rosselkhoznadzor a fait un rapport sur la situation phytosanitaire en Russie. Il a mis l'accent sur le risque pour l'économie du pays d'importer des semences, du matériel de plantation et d'autres produits végétaux contaminés. Ainsi, en 2022, l'importation de matériel de plantation provenant de 44 pépinières de 13 pays, celle de semences provenant de 12 lieux d'expédition de 14 pays et celle de tous les produits végétaux provenant de 4 pays est interdite. **NDR : L'UE et la France en particulier n'ont pas été nommées comme pays à risque phytosanitaire dans son rapport.** Dankvert a cité plutôt l'Amérique du Nord et l'Amérique centrale ainsi que l'Afrique, la Chine et la Turquie comme pays- sources des plus grands risques phytosanitaires.

La liste des cultures de semences agricoles concernées pour les futurs quotas à l'importation

Mcx.gov.ru- 29/06/2023. Le gouvernement russe a approuvé une liste de certains types de semences de plantes agricoles pour lesquels des restrictions quantitatives peuvent être imposées sur les importations en provenance de pays inamicaux **du 1er octobre au 31 décembre 2023** à l'initiative du ministère russe de l'Agriculture. La liste approuvée comprend **les semences de pommes de terre, de blé, de seigle, d'orge, de maïs, de soja, de colza, de tournesol et de betterave sucrière.** Les restrictions ne s'appliqueront pas aux semences importées des pays membres de l'UEAE, ni à celles qui sont transportées à travers le pays. Il est prévu de réglementer les volumes de semences importées de manière flexible et de réduire progressivement le quota sur une période de trois ans, au fur et à mesure de l'augmentation de la production nationale.

Futur audit des laboratoires d'essais de semences au Brésil et au Thaïlande

Fsvps.gov.ru-13/06/2023. Le 7 juin, Rosselkhoznadzor a tenu une vidéo-réunion avec le département de l'agriculture de Thaïlande pour discuter des importations de semences et de matériel de plantation du Royaume vers la Russie. Ces discussions ont été organisées dans le cadre d'une prochaine visite d'une délégation russe dans un pays étranger afin d'auditer les laboratoires d'essais de semences. Le 13 juin, Rosselkhoznadzor s'est entretenu par vidéoconférence avec des représentants de l'autorité brésilienne compétente. Les parties ont discuté des préparatifs de la visite de spécialistes russes chargés d'effectuer un audit des laboratoires brésiliens chargés de tester les semences de plantes agricoles.

La Russie soutiendra les jardiniers qui utilisent des plants nationaux

Pnp-26/06/2023. Selon la loi du 10 juin N 954, les subventions aux agriculteurs pour la plantation et l'entretien de vergers de fruits à pépins et à noyaux, y compris les pommes, les poires, les prunes, les abricots, les pêches, les cerises et les cerisiers seront octroyées à ceux qui utilisent du matériel de plantation national. Désormais, lors du calcul du montant de cette subvention, un coefficient supplémentaire sera appliqué pour prendre en compte le coût des pépinières pour les agriculteurs. Ces coûts seront ainsi réduits d'environ 20 %. En 2023, les dépenses fédérales dans ce secteur ont été multipliées par près de 1,5, passant de 5 milliards RUB (54 M EUR) à 6,8 milliards RUB (74 M EUR).

« Strube » (Allemagne) poursuit la localisation de la production de semences en Russie

Agroinvestor- 03/07/2023. Strube Rus produit environ 40 % de la demande totale des agriculteurs russes en graines de tournesol. Alors qu'auparavant les semences étaient importées d'Europe, l'entreprise a systématiquement transféré la production et la multiplication en Russie au cours des trois dernières années. La société prévoit de produire jusqu'à 60 % des semences dans le pays dès l'année prochaine.

Lettre d'Euroseeds au premier ministre russe sur la localisation des semenciers

Kommersant-03/07/2023. L'association européenne des acteurs du marché des semences Euroseeds (*Ndr : qui regroupe entre autres le syndicat des obtenteurs de pommes de terre et tous les semenciers français : Limagrain, RAGT, Secobra, Florimond Després, Lidea, Mas Seeds, Syngenta France, Gauthier semences*) a envoyé une lettre au Premier ministre Mikhail Mishustin dans laquelle elle met en garde contre les risques pour la poursuite des activités des sociétés membres de l'association en raison des nouvelles exigences en matière de localisation de la production en Russie. La loi correspondante doit entrer en vigueur le 1er septembre 2023. Selon Euroseeds, les nouvelles règles de localisation menacent la poursuite de leurs activités en Russie, notamment en raison de l'absence de garanties pour les droits des obtenteurs et des restrictions sur la circulation des semences. Les professionnels estiment que le schéma de localisation choisi aura un impact négatif sur l'environnement concurrentiel. Si les régulateurs russes « vont trop loin » dans leurs exigences, il y a un risque de pénurie de semences efficaces sur le marché russe. Cela vaut pour les hybrides de betterave sucrière, de tournesol, de colza, de maïs et pour la plupart des légumes, y compris les légumes de serre. La lutte contre les semences étrangères ne fera que réduire l'offre et augmenter les prix, alors que les agriculteurs sont déjà confrontés à une baisse de leurs revenus et à une hausse de leurs coûts. Les parlementaires ont signalé au Gouvernement à plusieurs reprises que la part des semences russes reste faible et que l'arrêt des importations de semences entraînera des pertes de rendements.

La Fédération internationale des semences a interpellé le Premier ministre russe

Pole.rf-14/07/2023. À la suite de l'association Euroseeds, la Fédération internationale des semences (ISF, qui compte plus de 7 500 entreprises membres représentant 96 % du commerce international des semences) a demandé au Premier ministre russe, Mikhaïl Michoustine, de discuter à nouveau de la situation concernant les nouvelles exigences en matière de localisation de production de semences. L'ISF craint que ses membres ne réduisent leurs activités en Russie ou ne soient plus en mesure de fournir au pays les technologies les plus récentes. « Ainsi, la situation actuelle aura un impact négatif sur notre capacité à soutenir les agriculteurs avec des semences de qualité et à maintenir la sécurité alimentaire dans le monde ». Par ailleurs, l'association s'est également déclarée satisfaite du fait qu'une autre organisation étrangère, Euroseeds, a rencontré le ministère de l'agriculture sur cette question le 5 juillet. « Nous considérons qu'il s'agit d'une étape positive dans l'établissement d'un dialogue permanent entre les parties sur la meilleure façon de se conformer au nouveau cadre législatif. À cet égard, je serais heureux d'entrer en contact direct avec vous pour un échange de vues plus approfondi sur cette question », a écrit Michael Keller, directeur de l'ISF.

Audits des laboratoires israéliens

FSVPS.gov.ru-10/07/2023. Rosselkhoznadzor a réalisé l'audit de 3 laboratoires israéliens menant des recherches sur la production de semences, y compris l'absence d'OGM. Lors de leur visite en Israël, les spécialistes de l'autorité de contrôle ont tenu une réunion pour discuter des perspectives de coopération russo-israélienne dans le domaine de la production de semences. Les spécialistes étrangers ont exprimé leur désir d'augmenter l'offre de semences de légumes, de fleurs et d'autres cultures et ont également indiqué qu'ils enverraient des informations supplémentaires afin d'auditer d'autres laboratoires qui recevraient l'accréditation appropriée.

Table ronde sur la filière semencière

FSVPS.gov.ru-07/07/2023. Le 7 juillet le Rosselkhoznadzor a organisé la table ronde sur le secteur semencier dans le format visio. Le Service a expliqué aux importateurs russes pourquoi l'obtention d'un permis d'importation de semences dans le système Argus-Fito pouvait désormais prendre beaucoup de temps, alors qu'auparavant, elle ne prenait que quelques jours. Ainsi, pour délivrer une autorisation d'importation, RSXN doit obtenir de la part des ONPV des pays exportateurs la confirmation des informations contenues dans les demandes. Si l'ONPV ne répond pas à ses courriers, RSXN acceptera les courriers de la part des organisations étrangères qui produisent ou expédient des semences. Pour simplifier, **RSXN suggère que les importateurs soumettent des demandes avec les volumes et l'assortiment à l'avance pour l'ensemble de la saison (année civile). En d'autres termes, ils recommandent d'indiquer des volumes délibérément en plus grande quantité.** Concernant les audits des laboratoires, **à partir du 1er septembre 2023, les documents d'accompagnement seront contrôlés aux postes de contrôle frontaliers : notamment, les documents sur des qualités variétales et de semis et de l'absence d'OGM.** Aujourd'hui, toutes les entreprises présentent déjà ces documents. A partir du 1er septembre 2023, des sanctions seront prévues en cas d'absence de ces documents. **À partir du 1er septembre 2024, ces documents devront être délivrés par un laboratoire ayant été inspecté par Rosselkhoznadzor.** Le Rosselkhoznadzor a informé 75 pays de la nécessité d'un audit et 21 pays sont déjà sur la liste des pays à auditer. Le laboratoire peut être public ou privé et doit être membre de l'ILAC et de l'APAC.

RUSSIE- Le groupe danois Carlsberg a signé un accord sur la vente de Baltika

Interfax-23/06/2023. Selon l'annonce du 23 juin, le groupe danois **Carlsberg Group** a terminé la recherche d'un nouvel investisseur pour la société brassicole **Baltika** et a signé un accord de cession avec le futur propriétaire des actifs, La transaction est soumise à l'approbation des autorités réglementaires russes. Pour rappel, le 28 mars 2022, le groupe Carlsberg a annoncé son retrait de Russie et son intention de vendre des actifs locaux en raison de l'opération militaire russe en Ukraine. Baltika exploite huit (8) usines qui produisent plus de 50 marques, dont **Baltika, Don, Arsenalnoe, Zatecky Gus...** Ce printemps, le groupe Carlsberg a annoncé son intention de conclure un accord pour vendre son activité russe avant l'été 2023.

RUSSIE- Proposition de l'Union vitivinicole d'interdire des vins importés de pays non-amicaux

Vin-soyz.ru-14/06/2023. L'Association des vignerons et viticulteurs de Russie, une organisation fédérale d'autorégulation, propose d'introduire les droits de douane les plus élevés possibles (minimum 50 %) sur l'importation de vins mousseux, tranquilles et fortifiés de production étrangère, d'interdire l'importation de vins mousseux, tranquilles et fortifiés en provenance de pays non-amicaux, d'augmenter les droits d'accise sur les produits vinicoles et de prévoir une déduction fiscale pour les vins issus de raisins russes, d'introduire des prix de détail minimums pour le vin, d'obliger les chaînes de magasins à proposer des vins russes à hauteur d'au moins 50 % de l'ensemble des vins proposés en rayon. Ces propositions sont envoyées au gouvernement. Selon les analystes du secteur, la production du vin national est en hausse, mais ce n'est pas le cas de la consommation de vins russes.

Le marché russe n'est pas prêt pour une interdiction des importations en provenance de pays non-amicaux, car ce vin (espagnol, italien, portugais, français) a son propre public. Par ailleurs, malgré les sanctions, de nombreux pays de l'UE ont augmenté leurs livraisons en 2022 : l'Italie, par exemple, de 19 %, l'Espagne de 11 % et le Portugal de 27 %.

RUSSIE-La vente des actifs russes de Danone reportée à 2024 – Reste en lice l'entreprise allemande Ekoniva

Dayrnews-05/07/2023. Les documents pour la vente des actifs russes de Danone étaient prêts dès le mois de mai et auraient dû être envoyés à la commission juridique, mais les rumeurs commencent à dire que **la société française retarde la transaction, car elle ne veut pas vraiment quitter le marché.** Selon la presse spécialisée, la société négocierait avec les acheteurs, mais les nouvelles conditions de vente très strictes ont déjà effrayé un certain nombre d'acheteurs potentiels, en particulier le groupe Komos et Damate qui n'envisagent plus d'acheter l'actif. L'option de vendre les actifs à un consortium d'investisseurs, à travers lequel Danone pourrait conserver le contrôle de l'activité russe, n'est également plus d'actualité : les actionnaires étaient opposés à une telle option de transaction. Danone mise sur **Ekoniva** comme principal acheteur dans sa décision de vendre ses actifs russes. À un moment donné, la holding avait estimé la valeur de la division russe à 1 milliard EUR. Aujourd'hui, selon des estimations officieuses, le prix de la transaction pourrait être bien inférieur, à savoir environ 360 M EUR. Ekoniva, détenue et dirigée par Stefan Dürr, est gérée depuis l'étranger, sa **société mère Ekosem Agrar AG étant basée en Allemagne.** Comme ce pays figure sur la liste des pays non-amicaux, une société intermédiaire serait créée à Dubaï pour mener à bien l'opération. Danone créerait une filiale à Dubaï qui s'occuperait de la transaction pour 80 % des actifs russes, tandis que Danone en conserverait 20 %. Ekosem Agrar AG achèterait ensuite les actifs à la filiale de Danone à Dubaï. Les experts estiment qu'il est **peu probable que le ministère des finances donne un avis positif** d'autant plus si, après avoir été vendus, ces actifs servent les intérêts d'entreprises d'« états inamicaux ».

RUSSIE- Danone rebaptise la marque de produits laitiers Activia en ActiBio sur le marché russe



Rbc-10/07/2023. Danone a annoncé la localisation de la marque internationale Aktivia sous le nouveau nom AktiBio sur le marché russe. Les changements ne concernent que le nom de la marque et le design de l'emballage. Le contenu des pots de yaourt, leur saveur et leur composition resteront les mêmes, puisqu'ils seront produits dans la même usine et à partir des mêmes ingrédients, a assuré l'entreprise. Danone pourrait également remplacer la marque Actimel par Maximel, Actimunis et Actibifidus. Danone

Russie a demandé à Rospatent d'enregistrer les marques Maximel, Actimunis et Actibifidus dans les classes 28, 30 et 32 de la classification internationale des produits et services, selon la base de données de l'agence. Cela signifie qu'en cas d'approbation, elle pourra produire du lait, des boissons lactées et des yaourts sous ces noms.

RUSSIE- La filiale russe de Danone produits laitiers placée sous administration provisoire de l'Etat russe

Kommersant-17/07/2023, RBC-17/07/2023, Dayrnews-19/07/2023. En vertu de la loi présidentielle n° 520 du 16 juillet 2023, qui complète celle n° 302 du 25 avril 2023 « Sur la gestion temporaire de certains biens », 100% de « Danone Russie » sont placées sous gestion temporaire de l'État (à savoir, de l'Agence fédérale pour la gestion des biens de l'État - Rosimushchestvo), notamment : 83 292 493 milliers d'actions ordinaires Danone Russie détenues par Produits Laitiers Frais Est Europe (99,9999% du capital, selon le rapport 2022 de la société) et 85 milliers d'actions ordinaires Danone Russie détenues par Danone Trade (0,0001% du capital, selon le rapport 2022 de la société). Il n'y a aucune date de fin précise : conformément à la loi N 302 « L'administration provisoire des biens prend fin par décision du Président de la Fédération de Russie ». **Ndr : Le passage à une administration provisoire de l'État signifie que les actifs russes des sociétés occidentales sont bloqués et que les actionnaires ne peuvent plus effectuer de transactions avec ces actifs, par exemple les vendre, les liquider, les réorganiser ou en modifier le type d'activité. Les actionnaires ne cessent pas d'être propriétaires des sociétés et les organisations elles-mêmes poursuivent leurs activités opérationnelles. Rosimushchestvo peut changer les directeurs généraux des entreprises, leur charte, etc., mais l'opérateur n'est pas propriétaire de l'actif, les entreprises ne sont pas la propriété de l'agence d'État. Il n'est pas question de nationalisation, la gestion temporaire ne prévoit pas l'aliénation complète de l'actif en faveur de tiers, tels que Rosimushchestvo.**

Points de vue des experts du marché sur l'administration provisoire Danone :

- « En fait, nous pouvons dire que le processus de nationalisation des actifs étrangers dans la Fédération de Russie a commencé. Un nouveau compte à rebours de la vie économique de notre pays commence, qui s'accompagnera d'un isolement complet de l'ensemble du monde financier moderne, ce qui limitera les possibilités de développement des entreprises locales »

- signal aux autres investisseurs étrangers qu'ils ne doivent pas prendre de mesures pour quitter le pays à ce stade, sous peine de se retrouver sans capacité de gérer leurs actifs
- un mauvais signal pour le marché en raison de l'absence d'explication et de commentaire : «Pour les investisseurs opérant sur le marché, cela crée une situation d'incertitude, car la question se pose inévitablement : s'agit-il d'une décision unique ou d'une décision systémique ? Cette décision sera-t-elle appliquée aux entreprises de certaines juridictions ou à tout le monde ?»

RUSSIE- Le ministre tchétchène de l'agriculture devient PDG de Danone en Russie

Ria.novosti-18/07/2023 ; Vedomosti-18/07/2023 ; Interfax-18/07/2023. Yakub Zakriev, 32 ans, vice-président du gouvernement tchétchène et ministre de l'agriculture de Tchétchénie, neveu de Kadyrov (*Ndr : chef de la République de Tchétchénie*), est nommé directeur général de Danone en Fédération de Russie à compter du 18 juillet 2023 selon les informations sur EGRUL (Registre national unifié des entités juridiques). Yakub (Ibragim) Zakriev, 32 ans, travaille au sein du gouvernement tchétchène depuis 2013 et a occupé divers postes à responsabilité, dont depuis 2020 le poste de ministre de l'agriculture.

RUSSIE- Mise en place d'un corridor multimodal en Asie Centrale pour contourner le Kazakhstan

Apk-news.kz-03/07/2023. La Russie, le Kirghizstan, l'Ouzbékistan et le Turkménistan ont convenu de lancer un nouveau **corridor multimodal de transport méridional, qui contournera le Kazakhstan**. Ce nouvel itinéraire a deux objectifs : contourner les obstacles à la frontière du Kazakhstan pour les marchandises destinées aux marchés russes et acheminer une partie du trafic de marchandises vers le port d'Astrakhan. Ce serait un coup dur pour les plans d'Astana visant à faire du Kazakhstan une véritable plaque tournante du transport pour l'Asie centrale et la région de la Caspienne. Selon les experts, la **décision d'Astana de ne pas violer les sanctions occidentales imposées à la Russie n'a été que le catalyseur** de l'initiative visant à créer un corridor de transport alternatif contournant le Kazakhstan. Toutefois, la principale raison de ce retard est la difficulté de franchir non seulement la frontière kirghizo-kazakhstanaise, mais aussi la frontière russo-kazakhstanaise. Des **embouteillages se produisent périodiquement aux points de contrôle frontaliers, entraînant l'arrêt des transports et la détérioration de certaines marchandises**. Le corridor de transport sud ira du **sud du Kirghizistan à l'Ouzbékistan, puis au Turkménistan, au port de Turkmenbachi sur la mer Caspienne, et ensuite vers le nord jusqu'à Astrakhan (en Russie)**.

BIELORUSSIE- Minsk prévoit d'atteindre le niveau d'exportation d'engrais d'avant les sanctions

Fertilizerdaily- 30/06/2023. Selon l'ambassadeur de Biélorussie en Russie, Dmitry Krutoy, en 2023, le pays sera en mesure de rétablir presque entièrement les volumes d'exportation d'engrais potassiques. Et ce, notamment grâce à l'aide du marché russe. M. Krutoy a déclaré que les sanctions ont provoqué une forte hausse des prix de la potasse. Tous les volumes de recettes en devises ont été compensés. Les travaux relatifs à la fourniture physique de produits sont en cours. La Biélorussie devrait atteindre 80 à 90 % du niveau de tonnage d'avant la crise. **La plupart des engrais biélorusses sont destinés aux pays asiatiques. Il est probable que les livraisons à l'Afrique augmentent. M. Krutoy a indiqué qu'il était envisagé de créer un hub logistique qui permettrait de distribuer facilement les engrais aux pays africains.**

BIELORUSSIE- La Biélorussie va presque tripler ses exportations de chloralcalium via les ports russes

Interfax-05/07/2023. Selon le chef du ministère russe des transports, le transbordement d'engrais potassiques biélorusses dans les ports russes pourrait passer de 3 MT en 2022 à 8,4 MT en 2023. Au cours du premier semestre, la Biélorussie a commencé à réorienter le transbordement d'engrais potassiques vers les ports russes depuis l'interdiction d'exportation de chloralcalium via le port lituanien de Klaipeda en février. Avant l'imposition des sanctions, 10 à 11 MT de chloralcalium biélorusse étaient exportées chaque année via Klaipeda, ce qui représentait un cinquième de ses exportations mondiales.

BIELORUSSIE- Loukachenko approuve l'achat de céréales à la Russie cette année

Interfax-11/07/2023. Le président biélorusse, Alexandre Loukachenko, est prêt à acheter 0,5 M de céréales à la Russie cette année en raison du déficit attendu de la récolte nationale. Le ministère l'explique par des conditions météorologiques difficiles : il y a eu des gelées tardives au printemps et un manque d'humidité en mai et il n'y a pas eu de précipitations en juin.

OUZBEKISTAN- L'Ouzbékistan a l'intention d'abandonner la culture du coton

Upl.uz-02/07/2023. Le président Shavkat Mirziyoyev a annoncé que son gouvernement envisageait de donner la **priorité au développement du tourisme** en tant que source potentielle de revenus importants pour l'Ouzbékistan. Le président a souligné que le revenu généré par la culture du coton ne dépassait pas un milliard de dollars, même pendant les années où la population était contrainte de cultiver et de récolter le coton dans des conditions difficiles. Il a mis l'accent sur l'énorme potentiel du secteur du tourisme, affirmant qu'il avait déjà dépassé le milliard de dollars. Il a affirmé qu'en multipliant ce secteur par trois ou quatre, le pays pourrait détourner les ressources de la culture du coton.

KAZAKHSTAN-Corruption dans le système agroalimentaire

Apk-news.kz-22/06/2023. Dans la région de Kostanay, un groupe d'individus est soupçonné d'avoir détourné des subventions. Les paysans remettaient des produits inexistantes aux usines de transformation, pour lesquels ils recevaient des subventions. L'argent était partagé entre les membres du groupe : il s'agit de plus de 500 M KZT (5,5 M EUR) de subventions fournies dans le cadre du projet agricole national 2021-2025.

Dans la région de Tourkestan des fonctionnaires du comité vétérinaire du ministère de l'agriculture, de ses subdivisions territoriales, du service vétérinaire et du département des recettes publiques, ainsi que le chef et les représentants de la ferme paysanne « Kut Bereke », ont été reconnus coupables d'avoir accepté et donné des pots-de-vin de façon systématique pour l'obtention de permis et de certificats vétérinaires, le passage sans entrave du bétail à la frontière de l'État, la falsification et l'utilisation de documents falsifiés, le vol des fonds budgétaires d'un montant de 104 M KZT (1,1 M EUR).

TADJIKISTAN- La mise en œuvre d'un nouveau projet agricole d'une valeur de 100 M USD

Khovar.tj-16/06/2023. Le 5 juin, le ministre de l'agriculture du Tadjikistan a tenu une réunion avec le Fonds international pour le développement de l'agriculture au Moyen-Orient, en Afrique du Nord, en Europe et en Asie centrale et le Fonds international pour le développement de l'agriculture au Tadjikistan au cours de laquelle les parties ont échangé des points de vue sur l'élargissement de la coopération. Au cours de la réunion la poursuite de la mise en œuvre du projet « Soutien à l'agriculture » a été présentée. Le projet est mis en œuvre avec succès et un nouveau projet a été approuvé pour la période 2023-2030 avec un montant total de 100 M USD.

Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons.



KAZAKHSTAN- Mission de la CAA au Kazakhstan

Gov.kz-19/07/2023. Le 14 juillet 2023 il a eu lieu une réunion des représentants du Comité de contrôle et de surveillance vétérinaire du ministère de l'Agriculture du Kazakhstan avec les représentants de l'Ambassade de France en Russie sur l'importation de moutons reproducteurs français sur le territoire kazakhstanaï, ainsi que sur la levée des restrictions à l'importation de produits avicoles en provenance de certains départements français. Dans le cadre de la discussion, Mme Amos Marie-Agnès, conseillère pour les questions agricoles, sanitaires et phytosanitaires au SER de l'Ambassade de France en Russie, a fait part de l'intérêt des milieux d'affaires, tant du côté français que du côté kazakh, pour l'exportation de races de petits bovins de race en provenance de la France vers le Kazakhstan. Comme il n'existe pas de certificats bilatéraux agréés pour l'exportation de petits bovins de France vers le Kazakhstan, la partie française a présenté un formulaire préparé de certificat vétérinaire pour ces fins. De son côté, le chef adjoint du Comité vétérinaire du ministère de l'agriculture du Kazakhstan, Monsieur Tyulegenov, a expliqué la nécessité de se conformer aux mesures vétérinaires et sanitaires de l'UEAE. À l'issue des discussions, il a été proposé à la partie française d'appliquer le formulaire n° 5 du certificat vétérinaire pour les ovins et caprins de race exportés vers le territoire douanier de l'Union économique eurasiennne ou d'utiliser le formulaire approuvé pour l'importation de petits bovins sur le territoire du Kazakhstan. Par ailleurs, les parties ont convenu d'organiser des réunions bilatérales sur la nécessité de résoudre les problèmes de coopération dans le domaine de la médecine vétérinaire.

Revue réglementaire

Loi du 16/07/2023 N 520 « Danone et Carlsberg passe sous contrôle provisoire publique russe »

[Указ Президента Российской Федерации от 16.07.2023 № 520 - Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Loi du 04/07/2023 N 1788 « Stratégie sur le développement de la production bio en Russie »

[Новости - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 29/07/2023 « Interdiction d'exporter du riz »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 20 juillet N 1173 « Embargo sur les produits à base de poisson et augmentation de taxes d'importation sur l'alcool »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 04/08/2023 « Sur les semences »

[Федеральный закон от 04.08.2023 № 485-ФЗ · Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Loi du 26/06/2023 N 1034 « La liste des cultures de semences agricoles concernées pour les futurs quotas à l'importation »

[Постановление Правительства РФ от 26.06.2023 № 1034 "Об отдельных видах товаров, в отношении которых могут применяться количественные ограничения на ввоз на территорию Российской Федерации". Таможенные документы | Альта-Софт \(alta.ru\)](#)

Loi du 26/06/2023 N 954 « Sur le soutien aux jardiniers utilisant des semis domestiques »

[Новости - Правительство России \(government.ru\)](#)

Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Moscou à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Russie



Responsable de la publication : M. Laurent Charpin

Version du 30/08/2023

Rédigé par : Marie-Agnès Amos, Olessia Koulikova, Anna Andreeva et revu par : Marie-Agnès Amos

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Moscou (adresser les demandes à marie-agnes.amos@dgtresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : marie-agnes.amos@dgtresor.gouv.fr